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Gugu Liberato morre aos 60 anos
Apresentador estava internado em hospital dos EUA após cair em casa e bater com a cabeça
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Jorge Jesus busca 
seu primeiro título 

no comando da 
equipe rubro-negra

O meia Éverton 
Ribeiro vive a 

expectativa de 
repetir o gesto 

de Zico e 
erguer a Taça 
Libertadores 
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Flávio Canedo / Colaboração

Confiantes, torcedores do Flamengo esquentaram a noite de ontem em Lima, antes da final deste sábado contra o River Plate da Argentina

Torcida rubro-negra invade Lima
Pág. 9

TRAz eSSA TAçA, 
MeNGão

Flamengo e River Plate 
se enfrentam às 17 horas, 
pela final da Libertadores, 

em duelo único no 
estádio Monumental 

de Lima, no Peru

Reprodução
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FILIADO A

Carta do leitor

Descaso na educação 
Absurdas essas invasões no Colégio Estadual Santos Dias, 
em Neves, São Gonçalo. Apesar de ser uma escola estadual, 
era uma das melhores, difícil conseguir uma vaga. Alguém 
tem que tomar alguma providência, daqui a pouco a escola 
vai fechar por falta de segurança. Isso é um absurdo!
Carla Leticia

Que situação
A economia está difícil. É colégio, casa de saúde, comér-
cio... tudo está fechando as portas, é muito triste.
Vilma Terezinha Noleto

Vidas desperdiçadas
O que o tráfico de drogas e o vício são capazes de fazer... 
pessoas invadindo escolas, que só fazem o bem, para 
comprar crack.
Cezar Silva

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.
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Novo prazo para 
ser Papai Noel
O Papai Noel dos Correios 
2019 já está quase terminan-
do, mas ainda existem mi-
lhares de cartinhas à espera 
de um padrinho. Por isso, o 
prazo final para adoção nas 
agências no Estado do Rio 
de Janeiro foi estendido até o 
próximo dia 4 de dezembro. 
Quem adotar uma cartinha 
deverá entregar o presente até 
6 de dezembro na mesma uni-
dade onde realizou a adoção.

Para participar é fácil: os 
interessados em tirar os so-
nhos do papel e fazer uma 
criança feliz neste Natal po-
dem encontrar as cartinhas 
em 143 pontos de apadri-
nhamento localizados em 
agências de correio de 86 mu-
nicípios no Estado do Rio. 
Na capital fluminense, as 43 
agências que contam com 
cartinhas para adoção estão 
listadas no blog da campanha.

E para aqueles que estão 
sem tempo de ir até uma das 
agências indicadas, a opção 
é adotar pela internet até o 

Alerj de olho
em DSTs
A Alerj aprovou, nesta semana, 
em segunda discussão, um 
projeto de lei que determina 
que as unidades de saúde pú-
blicas terão que estimular seus 
pacientes a realizarem testes 
rápidos de HIV/Aids, sífilis 
e hepatite. O PL, de autoria 
da deputada estadual Alana 
Passos (PSL), segue para o go-
vernador Wilson Witzel (PSC), 
que terá 15 dias úteis para vetar 
ou sancionar a proposta. “Os 
testes rápidos são realizados 
a partir da coleta de uma gota 
de sangue na ponta do dedo. O 
método permite que, em ape-
nas meia hora, o paciente faça 
o teste, conheça o resultado 
e receba o encaminhamento 
necessário”, declarou Passos. 

dia 29 de novembro. Basta 
acessar o blog da campanha, 
por meio do site blog.correios.
com.br/papainoeldoscor-
reios, ver as imagens das 
cartinhas originais escritas 
pelas crianças e escolher uma 
ou mais para apadrinhar. 
Após comprar o presentinho 
solicitado, basta entregá-lo 
na agência de preferência até 
o dia 6 de dezembro.

A empresa recebeu carti-
nhas de crianças que envia-
ram seus pedidos diretamen-
te ao Papai Noel e, também, 
de estudantes das escolas da 
rede pública (até o 5º ano do 
ensino fundamental) e de ins-
tituições parceiras, tais como 
creches, abrigos, orfanatos 
e núcleos socioeducativos. 
Desde 2010, os Correios es-
tabeleceram essas parcerias 
com as Secretarias de Educa-
ção, a fim de trabalhar ações 
como o desenvolvimento da 
habilidade da redação de car-
ta, o endereçamento correto e 
o uso do CEP. 

Vagas na 
Prefeitura do Rio

122 vagas
de estágio

A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) do Rio abre, na 
próxima terça-feira (26), ins-
crições para o processo seleti-
vo para bolsas de estágio não 
obrigatório para 2020. São 732 
vagas para acadêmicos bolsis-
tas em diversas áreas de atua-
ção e o período de vigência do 
programa será de 1º de abril e 
31 de dezembro. Os estagiários 
serão lotados em unidades de 
saúde ou na sede da SMS e 
terão a possibilidade de acom-
panhar e praticar atividades 
relacionadas a suas futuras 
profissões. Entre as áreas com 
vagas ofertadas estão Medi-
cina, Enfermagem, Nutrição, 
Odontologia, Psicologia, Saú-
de Coletiva, Serviço Social, Te-
rapia Ocupacional, Farmácia, 
Fisioterapia, Fonoaudiologia, 
Educação Física, Medicina 
Veterinária e Comunicação 
Social (jornalismo ou relações 
públicas). Os estagiários rece-
berão bolsas de R$ 433,34 para 
vagas com carga horária de 
20 horas semanais; R$ 339,16 
para 12h/semana; e R$ 282,63 
para 10h/semana. Será ofe-
recido auxílio-transporte no 
valor equivalente a duas tarifas 
modais no município do Rio, 
em dias úteis. As inscrições vão 
das 10h do dia 26 de novembro 
às 23h59 de 10 de dezembro, 
no site da SMS. 

O Núcleo Brasileiro de Es-
tágios (Nube) tem uma ex-
pectativa de 122 novas opor-
tunidades, apenas para o 
Rio. As chances são para 
estudantes das áreas de Ad-
ministração, Comércio Ex-
terior, Hotelaria e Turismo, 
Logística, Marketing, Tecno-
logia da Informação, entre 
outros. Os valores das bolsas 
variam de R$ 520 a R$ 1.500. 
Para se candidatar, basta se 
cadastrar no site www.nube.
com.br e realizar pesquisas 
por meio de seu perfil. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 O primeiro dia de programação na cidade será no bairro Âncora

Canta Rio das Ostras 
começa hoje a partir das 14h

Começa neste sábado, a partir 
das 14h, as apresentações do 
Canta Rio das Ostras. O pri-
meiro dia de programação será 
no bairro Âncora. Ao todo 12 
artistas foram selecionados e 
o grande vencedor ganhará o 
prêmio de R$ 5 mil e uma asses-
soria artística para impulsionar 
a carreira.

Além das apresentações, 
haverá diversas atividades ao 
longo do dia com aulas de Fit 
Dance e Body Combat. Um telão 
também será disponibilizado 
para transmitir a final do jogo 
Flamengo e River Plate, pela 
Taça Libertadores da América.

As apresentações seguem 
até 14 de dezembro, em outros 
palcos da cidade, como: Cos-
tazul, Cidade Praiana e Centro.

Para a presidente da Fun-
dação Rio das Ostras de Cultu-
ra, Cristiane Régis, o concurso 
está ajudando na profissiona-
lização dos cantores locais. 
“Muitos artistas que começa-
ram aqui despontaram nacio-
nalmente. A Escola de Música 
do Centro de Formação Artís-
tica é um verdadeiro celeiro 
de talentos. Tudo isso mostra 
a vocação musical da nossa 
cidade”, afirma Cristiane.

Divulgação/Gabriel Sales 

Equipe do Canta Rio das Ostras está preparada para receber o concurso

PROGRAMAÇÃO

Até 24 de novembro - 2ª edição do Angra Rock
Até 24 de novembro - Festival de Música Negra de Maricá
23 de novembro a 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
23 e 24 de novembro - Aloha Spirit - Cabo Frio 
24 de novembro - Encontro de carros no Terra Santa - Petrópolis 
24 de novembro - 1ª Feira de Talentos do Carangola - Petrópolis 
24 de novembro - I Encontro de Jongueiros e Jongueiras do Município de 
Magé
24 de novembro - Pedala, Itaipuaçu! - Maricá 
25 de novembro - Abertura do Natal de Araruama 
28 a 30 de novembro - Angra Expo 2019

Idioma coreano chega a escolas no Rio
Aprender coreano em uma 
escola pública do Rio de Ja-
neiro? O que poderia parecer 
uma possibilidade distante, 
hoje já é realidade em três 
unidades na rede de ensino 
do Governo do Estado. O 
Colégio Estadual Olga Bená-
rio Prestes, em Bonsucesso, 
foi o pioneiro em ofertar o 
idioma, em 2017. E, desde o 
segundo semestre deste ano, 
outras duas escolas – colé-
gios estaduais Visconde de 
Cairu, no Méier, e Paulo de 
Frontin, no Rio Comprido, 
também passaram a ofere-
cer aulas de coreano.

A iniciativa é fruto de uma 

Carlos Magno / Divulgação

parceria entre a Secretaria de 
Estado de Educação (Seeduc) 
com o Consulado Geral da 
República da Coreia, por 
meio do Centro de Educa-
ção Coreana, em São Paulo 
(CECSP). No Olga Benário 
Prestes, de 2017 até hoje, três 
turmas já foram abertas.

Vanessa Costa da Cruz, 
diretora-geral da unidade, 
afirma que, na matrícula, 
no início do ano, alunos 
estão escolhendo “o Olga 
Be n á r i o  e m  v i r t u d e  d o 
idioma”. Ela também reve-
lou que, logo no primeiro 
ano de oferta, uma turma 
foi formada no idioma. 

Panorama RJPanorama RJ

No domingo, a Casa 
Amarela,  no bairro 
Duchas, em Petrópo-
lis, recebe a comédia 
infantil “Mundo Cão”. 
O espetáculo conta a 
história de um cachor-
ro que foi abandonado 
na rua. Com o passar 
do tempo, ele conhece 
um músico em situação 
de rua, um cachorro 
brincalhão e uma gata 
mandona. Juntos, eles 
vivem situações hilárias 
que vão animar o públi-
co. A apresentação vai 
acontecer às 16h. Os in-
gressos custam R$ 30. 

Comédia 
infantil

O Festival de Música Ne-
gra de Maricá apresenta 
a  cantora e compositora 
Taryn Szpilman, neste 
sábado, às 21h, na Lona 
Cultural de Itaipuaçu. 
Filha do fundador da 
lendária Rio Jazz Or-
chestra, Marcos Szpil-
man, ficou conhecida 
não só pelo trabalho 
no blues e no jazz, mas 
também pela gravação 
da canção mais famosa 
do filme Frozen, dos es-
túdios Disney, dublando 
a rainha Elsa na canção 
premiada pelo Oscar 
“Let It Go”.

Festival de 
Música

Divulgação

Witzel com DeJorge em S.Gonçalo
Em visita a São Gonçalo, na 
última quinta-feira, quan-
do anunciou o reforço no 
policiamento na cidade, o 
governador Wilson Witzel es-

teve com o assessor especial 
da Cedae, Dejorge Patrício, 
que vem atuando para ga-
rantir que as demandas da 
população sejam atendidas. 

Segundo Dejorge, o governa-
dor fez questão de agradecer 
a parceria através da Cedae 
e reforçou seu compromisso 
com São Gonçalo. 

O governador Wilson Witzel cumprimenta o assessor especial da Cedae, Dejorge Patrício, durante visita a São Gonçalo
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Foi disputada uma partida entre ex-jogadores do Flamengo e Botafogo na inauguração de campo no Caramujo

Clássico na festa da comunidade
Uma partida entre os times 
master do Flamengo, que 
inclui craques do passado, 
como Andrade e Rondinelli, e 
master do Botafogo, que tem 
estrelas como Mauro Galvão e 
Donizete, o Pantera, foi a atra-
ção principal na inauguração 
do campo de futebol do Par-
que Esportivo que a Prefeitura 
de Niterói está concluindo no 
bairro do Caramujo, na Zona 
Norte, nesta sexta-feira (22). 
A inauguração foi mais um 
evento em comemoração 
aos 446 anos de Niterói. A 
reedição de um dos maiores 
clássicos do futebol carioca 
teve o pontapé inicial dado 
pelo prefeito Rodrigo Neves.

A construção do Parque 
Esportivo faz parte do pacote 
de obras de urbanização da 
comunidade Igrejinha, no 
Caramujo, que inclui conten-
ção de encostas, drenagem e 
pavimentação. Para a criação 
do parque esportivo, o campo 
de futebol que existia na co-
munidade foi completamente 
revitalizado, ganhou grama 
sintética e medidas oficiais, 
além de arquibancadas e ves-
tiários. A área de lazer conta-
rá, ainda, com pista de skate e 
bicicross, pista de caminhada 
e playground, além de uma 
quadra poliesportiva coberta. 
O projeto conta com a parce-
ria do Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID).

Além do campo, foram 
entregues nesta sexta-feira 
(22) a pista de caminhada, 
a pista de atletismo, a pista 
de skate, a área de lazer e os 
vestiários. Em dezembro, será 

a vez da quadra poliesportiva 
e da pista de bicicross. Vale 
ressaltar que a Prefeitura de 
Niterói publicou, no último 
dia 13, o chamamento públi-
co para a Organização Social 
(OS) que coordenará o espaço 
com atividades para crianças 
e adolescentes do bairro.

“O bairro do Caramujo 
conta agora com um comple-
xo esportivo que não existe 
em nenhum bairro de Niterói. 
Crianças e adolescentes po-
derão praticar aqui atividades 
esportivas no contraturno 

escolar. As famílias poderão 
usar esse espaço para o lazer. 
Se depender de mim, o Ca-
ramujo muda sua história a 
partir de agora. Investimos no 
bairro mais de R$ 200 milhões 
em obras de contenção de 
encostas, que salvam vidas. 
Além disso, a prefeitura fez 
aqui um grande investimento 
em construção de escolas, em 
saúde em saneamento”, disse 
o prefeito.

Andrade, muito requi-
sitado para fotos, disse que 
as crianças do Caramujo e 

de bairros vizinhos serão os 
maiores beneficiados com o 
Parque Esportivo, e afirmou 
que a iniciativa do prefeito 
Rodrigo Neves deveria ser 
seguida por outros adminis-
tradores municipais. “Todos 
têm que seguir o exemplo de 
Rodrigo Neves. Isso aqui ele 
fez pensando nas crianças 
e na educação do povo”, de-
clarou o craque rubro-negro, 
que estava no time de 1981 
que conquistou a Taça Liber-
tadores da América ao lado de 
ídolos como Zico.

Luciana Carneiro / Prefeitura de Niterói

O prefeito Rodrigo Neves deu o pontapé inicial no Caramujo, para Andrade, ídolo rubro-negro e campeão da América em 81

Missa celebra os 446 anos 
A missa em celebração ao 
aniversário de Niterói foi 
realizada na manhã desta sex-
ta-feira (22), na Igreja de São 
Lourenço dos Índios, na Zona 
Norte de Niterói. O evento 
contou com a presença do 
prefeito Rodrigo Neves, além 
de autoridades e população.

“A celebração foi muito 
bonita e profunda. Fiquei 
muito emocionado com o dia 
de hoje”, disse Rodrigo.

O prefeito aproveitou para 
destacar a quantidade de fei-
tos realizados por sua gestão. 
“A cidade estava numa pro-
funda crise que superamos 
depois de 7 anos de trabalho”, 
comemorou o prefeito.

A secretária de fazenda do 
Município, Giovanna Victer, 
destacou a força da popula-
ção de Niterói: “Hoje a cidade 

amanheceu linda, mas temos 
muitos desafios. É a melhor 
cidade do Rio de Janeiro, com 
uma sociedade forte e amo-
rosa. A maior força de Niterói 
são os niteroienses”, afirmou.

Já o secretário de projetos 
Axel Grael ressaltou os avan-
ços alcançados pela cidade 
nos últimos tempos: “A gente 
tem comemorado avanços. 
Niterói tem se destacado num 
momento de dificuldades. 
Ainda há muita coisa para 
fazer, a cada dia entregamos 
projetos, obras. Cada vez mais 
cidadania ativa”, contou.

Após a missa, Rodrigo Ne-
ves seguiu para o bairro do 
Caramujo, para a inauguração 
de uma escola. Antes, o man-
datário prestigiou a inaugura-
ção de um moto-clube, que fica 
em frente à igreja.

Marcelo Feitosa

Autoridades e população participam de missa em comemoração aos 446 anos 

Witzel transmite cargo 
ao presidente do TJ 
O governador Wilson Witzel 
realizou ontem a transmissão 
do cargo ao desembarga-
dor e presidente do Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro, 
Claudio de Mello Tavares. O 
governador em exercício assu-
me o Governo do Estado pelo 
período de três dias.

“Quero agradecer ao pre-
sidente Claudio de Mello Ta-
vares pela honra que está nos 
concedendo em assumir a 
responsabilidade junto ao Es-
tado do Rio de Janeiro. Estou 
indo ao Peru em uma missão 
importante, que é representar 
o nosso estado neste cam-
peonato. Ao mesmo tempo 
que tem a importância para 
a torcida do Flamengo, tem 
também para o Rio de Janeiro, 
porque no ano que vem a final 
da Libertadores nós conquis-
tamos. Fui convidado pela 
Conmebol para estar em Lima 

com o propósito de observar 
a organização, além de con-
versar com os representantes 
da entidade. Em 2020, a final 
da competição culmina com 
os 70 anos do Maracanã, e 
estaremos preparados para a 
festa”, disse o governador.

Aos 59 anos, o desem-
bargador e presidente do TJ, 
Claudio de Mello Tavares, 
ingressou na magistratura 
há 23 anos como Juiz da I 
Câmara Cível do Tribunal de 
Alçada Cível.

“Agradeço essa oportuni-
dade e ao governador Wilson 
Witzel por confiar em mim 
para assumir essa responsa-
bilidade. Desejo que o Rio de 
Janeiro traga esta taça, pois 
dará muito prestigio para a 
cidade e o estado”, comentou 
o governador em exercício 
durante a cerimônia, no Pa-
lácio Guanabara.

Divulgação

Witzel transmite cargo para o presidente do TJ, Claudio de Mello Tavares

Conhecido por garantir 
o acesso dos morado-
res de Maricá à gradua-
ção em nível superior, 
o Programa Passaporte 
Universitário, realizado 
pela Prefeitura através da 
Secretaria de Educação, 
agora também contará 
com bolsa s de est udo 
integrais para pós-gra-
duação/especialização. 
Ser ão 6 0 0 v aga s pa r a 

cu rsos de Lato Sensu, 
distribuídos nas áreas de 
conhecimento: Ciências 
Exatas e da Terra (80 va-
gas); Ciências Biológicas 
(100 vagas); Engenharias 
(60 vagas); Ciências da 
Saúde (100 vagas); Ciên-
cias Agrárias (30 vagas); 
Ciências Sociais Aplica-
das (70 vagas); Ciências 
Humanas (100 vagas); e 
Outros (60 vagas).

Maricá oferece 600 bolsas de pós

Caneco Gelado completa 50 
anos e vira patrimônio cultural 
Referência gastronômica e 
patrimônio da boemia ni-
teroiense, o Caneco Gelado 
do Mário completou 50 anos 
nesta sexta-feira (22). Para 
brindar a data, o bar recebeu 
o título de patrimônio cultural 
do estado e o seu dono, Mário 
Martins, foi condecorado com 
a Medalha Tiradentes, a mais 
alta comenda da Assembleia 
Legislativa do Rio (Alerj). A 
iniciativa de homenagear o co-
merciante foi dos deputados 
Paulo Bagueira e Waldeck Car-
neiro, coautores dos projetos 
que concederam os tributos.

A festa começou logo pela 
manhã, com a celebração de 
uma missa na igreja Nossa Se-
nhora de Fátima. A cerimônia 
de entrega, porém, aconteceu 
no próprio restaurante, no 
Centro, na presença de amigos, 
familiares e políticos. “Não 
imaginei que com tantos anos 

de Brasil ainda pudesse receber 
tamanha homenagem. Isso me 
dá mais força para trabalhar e 
mais responsabilidade. É um 
ciclo que se fecha, mas vamos 
continuar indo em frente”, diz 

Mário Martins.
Natural de Braga, em Por-

tugal, Mário veio para Brasil 
com a família ainda criança. 
Com o tempo, todos voltaram 
para o país de origem, e ele 

se viu sozinho. Trabalhando 
como garçom em churrascaria 
no Rio de Janeiro, conseguiu 
juntar o dinheiro que o leva-
ria a comprar um imóvel na 
Rua Marquês de Caxias, em 
Niterói, onde hoje funciona 
o restaurante - a inauguração 
aconteceu exatamente no dia 
22 de novembro de 1969.

“Mário é um homem sim-
ples e trabalhador. Educado 
no trato com as pessoas. Isso 
o tornou ainda mais querido 
pelos frequentadores do seu 
bar, que não são apenas de 
Niterói. Muitas pessoas de 
outras cidades também vêm 
aqui para conhecer o Caneco 
Gelado e o seu tradicional 
bolinho de bacalhau. É uma 
pessoa admirável. Por tudo 
isso, as homenagens são mais 
do que justas. Vida longa para 
Mário e o seu bar”, comemora 
Bagueira.

Mário Martins ainda foi condecorado com a Medalha Tiradentes pela Alerj
Divulgação

Os deputados Paulo Bagueira e Waldeck Carneiro com o comerciante Mário

Verão 2020: Defesa Civil faz 
simulados em oito comunidades 
A Subsecretaria de Proteção e 
Defesa Civil, vinculada à Se-
cretaria Municipal de Ordem 
Pública (Seop), realiza, neste 
domingo (24), a partir das 
10h, exercícios simulados em 
oito comunidades cariocas 
de alto risco geológico que 
integram o Sistema de Alerta 
e Alarme Comunitário para 
Chuvas Fortes. A atividade 
segue protocolos de resposta 
a desastres naturais previstos 
no Plano Verão (para o período 
de fortes chuvas) da Prefeitura, 
e inclui o acionamento de si-

renes para treinar moradores 
dessas áreas quanto aos pro-
cedimentos de desocupação.

As comunidades benefi-
ciadas são: Matinha, Panta-
nal, Liberdade, Chacrinha 
e Sumaré, no Complexo do 
Turano, localizadas entre os 
bairros do Rio Comprido e Ti-
juca, no Centro e Zona Norte; 
Ouro Preto (Méier), na Zona 
Norte; Vila Pereira da Silva 
(Laranjeiras), na Zona Sul; e 
Sítio Pai João (Itanhangá), na 
Zona Oeste.

O evento marca ainda a 

abertura da Semana Estadual 
para Redução de Desastres e 
conta com a participação da 
Secretaria de Estado de Defe-
sa Civil (SEDEC). Ao todo, 32 
profissionais, entre agentes 
de Defesa Civil, engenheiros 
e voluntários, e 15 viaturas 
participam do exercício.

“Os simulados são im-
portantes para orientar o 
morador quanto ao que deve 
ser feito durante uma chuva 
forte. São ações como desli-
gar a energia e o gás de casa, 
e pegar documentos e remé-

dios antes de se deslocar até 
um local seguro com os seus 
familiares. Vale lembrar que 
os simulados são apenas uma 
das frentes de orientação da 
Defesa Civil, que ao longo 
de todo ano realiza ações 
de capacitação em escolas, 
associações de moradores e 
eventos em áreas públicas da 
cidade. Outro apelo que faze-
mos é que a população utilize 
o canal 199 para emergências 
nas chuvas”, observa Djalma 
de Souza Filho, subsecretário 
de Proteção e Defesa Civil.

Ação faz parte da preparação da prefeitura para o período de fortes chuvas 
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agrediu o rapaz com tapas 
na cabeça antes de fugir.

O homem ainda correu 
para tentar perseguir os 
criminosos, sem sucesso. 
A companheira dele ficou 
em aparente estado de 
choque. Outra mulher, que 
também estava na calçada, 
testemunhou toda a cena 

que aconteceu à luz do dia.
De acordo com o co-

mando do 12º BPM (Nite-
rói), os bandidos já foram 
identif icados e o carro 
utilizado por eles, que era 
roubado, foi recuperado 
junto com pertences de ví-
timas de roubos praticados 
pelo bando. (Vitor d’Ávila).

SG: emoção 
marca enterro 
de jovem de 
17 anos
Foi sepultado ontem o cor-
po da jovem Maria Eduarda 
Alves Lima, de 17 anos, que 
segundo a polícia foi morta 
por seu marido, o vigilante 
Patrick Gomes de Abreu Aze-
vedo Silva. A cerimônia acon-
teceu no Cemitério Parque 
da Paz, no Pacheco, em São 
Gonçalo, e foi marcada pela 
emoção e pedidos de justiça.

O velório aconteceu na 
Capela A do cemitério, e o 
cortejo partiu às 11h para o 
sepultamento. Durante a ce-
rimônia, amigos e familiares 
carregavam cartazes com os 
dizeres “parem de nos matar”, 
“justiça” e “machismo mata” 
como forma de protesto. Alu-
nos do CIEP 513 George Sa-
valla Gomes, em Maria Paula, 
onde Maria cursava o 3º ano 
do ensino médio, também 
compareceram.

José Roberto, pai de Maria 
Eduarda, recordou os bons 
momentos com a filha e disse 
perdoar Patrick: “Ela era uma 
pessoa especial, uma garota 
muito boa. O sonho dela era 
ser independente, conquis-
tar as coisas dela. Tenho só a 
agradecer a Deus por ter me 
dado ela. [...] Se a gente não 
viver o que é de Deus e não 
perdoar o próximo, a gente 
não está fazendo nada. A fa-
mília dele é muito boa”, disse.

Maria Eduarda deixa um 
filho de 1 ano, fruto do rela-
cionamento com Patrick, que 
foi preso horas após o crime e 
cumpre mandado de prisão 
temporária em unidade pri-
sional. Maria é doadora de 
órgãos e a família informou 
que foram aproveitados rim, 
fígado, córneas e ossos.

A adolescente foi baleada 
na madrugada da última ter-
ça-feira no Arsenal, em São 
Gonçalo. Ela foi atingida na 
cabeça e em uma das mãos. 
Militares do 7º BPM foram 
acionados para o Hospital Es-
tadual Alberto Torres (Heat), 
no Colubandê, para onde a ví-
tima foi levada por familiares.

Relatos de parentes dão 
conta de que o motivo da 
discussão que antecedeu os 
disparos seria um conf lito 
motivado pelo filho pequeno 
do casal. De acordo com fa-
miliares, Patrick era posses-
sivo e costumava apresentar 
comportamento agressivo. 
(Vitor d’Ávila).

Acusado de matar moradora 
de rua é transferido da DH

motivo que levou o suspeito 
a adquirir uma arma, ela res-
pondeu: “Pergunte à Polícia 
Federal”.

Segundo Daniela, Aderbal 
apresentou a versão de uma 
suposta tentativa de assalto e 
afirmou que ficou com medo 
da abordagem de Zilda, pois 
ele carregava, em sua bolsa, 
um alto valor em dinheiro 
enquanto estava indo abrir 

sua lanchonete, no entorno 
da Rodoviária de Niterói, por 
volta de 5h30 daquele dia. 
Ela, no entanto, não soube 
especificar quanto. A hipó-
tese da tentativa de roubo, 
no entanto, foi praticamente 
descartada pela polícia.

“Ela [Zilda] se aproximou 
dele, pediu esmola, ele re-
cusou e caminhou por mais 
meia dúzia de passos. Ela foi 

acompanhando ele, mas a 
uma certa distância, e insistiu 
naquele pedido. Ele, de súbito, 
sacou o revólver e deu um tiro 
nela e seguiu como se nada 
tivesse acontecido. [...] Ele 
falou que tinha sido assaltado 
outras vezes. A gente já conse-
guiu identificar algumas tes-
temunhas”, disse o delegado 
Bruno Reis durante entrevista 
coletiva.

Marcelo Feitosa

Homem acusado de atirar em moradora de rua é levado por agentes para unidade prisional em Benfica

Reprodução de vídeo

Bandidos deram tapas em vítima durante assalto na Rua Domingues de Sá

Acervo pessoal

e Novas Tecnologias

Educação
educação@ofluminense.com.br

com Suzana Fernandes

Casal trocava beijos na calçada quando foi cercado pelos bandidos armados

Criminosos agridem vítima 
durante assalto em Icaraí

Um casal foi roubado no 
começo da noite de quarta-
feira (20) na Rua Domin-
gues de Sá, em Icaraí, na 
Zona Sul de Niterói. Assal-
tantes agrediram uma das 
vítimas com tapas. O crime 
foi registrado por câmera 
de segurança.

Imagens mostram que 
por volta de 18h20 um ho-
mem e uma mulher esta-
vam na calçada aos beijos, 
quando foram abordados 
por dois criminosos usan-
do bonés, sendo um deles 
armado, que chegaram em 
um Fiat Argo branco. Um 
comparsa ficou na direção 
do veículo.

A dupla levou perten-
ces da s v ít i ma s, ent re 
eles a bolsa da mulher 
e, quando aparentavam 
estar indo embora, retor-
naram para roubar mais 
objetos. A dupla a inda 

Comerciante foi levado para a Casa de Custódia de Benfica, no Rio

O comerciante Aderbal Ramos 
de Castro, acusado pela polícia 
de matar a tiros a moradora de 
rua Zilda Henrique dos Santos 
Leandro, foi transferido para a 
Casa de Custódia de Benfica, 
na Zona Norte do Rio de Janei-
ro, na manhã desta sexta-feira 
(22). Até então, ele estava deti-
do, em cumprimento de man-
dado de prisão temporária, na 
carceragem da Delegacia de 
Homicídios (DH) de Niterói.

O delegado Bruno Reis, 
responsável pelo caso, infor-
mou na última quarta-feira 
(20) que Aderbal responderá 
pelos crimes de homicídio 
qualificado por motivo torpe 
com o agravante do porte ile-
gal de armas. A investigação 
apurou que o comerciante 
possuía autorização para ter 
a posse do armamento, um 
revólver calibre 38, em sua casa 
ou trabalho, mas não tinha a 
permissão de circular com o 
armamento.

A advogada do acusado, 
Daniela Lopes, falou com 
a imprensa naquele dia e, 
quando questionada sobre o 

Fake news entra na pauta da 
educação na rede pública

As escolas estaduais de 
São Paulo, numa propos-
ta inovadora, começarão 
a ministrar aulas sobre 
fake news. As faixas atin-
gidas são o fundamental 
II (do 6º ao 9º ano) e o 
ensino médio.

M i n i st ra r a s au la s 
de “Educação Midiáti-
ca: muito além das fake 
news” faz parte do pro-
grama “Inova Educação”, 
oferecido pela secretaria 
de educação, agindo no 
presente com foco no 
futuro.

Essa disciplina é eleti-
va, ou seja, não faz par-
te da grade obrigatória 
como português ou ma-
temática, mas tem uma 
correlação com a língua 
portuguesa por esclare-
cer os tipos de textos, es-
crita, erros ortográficos 
entre os aspectos tecno-
lógicos que demonstram 
a falsa notícia.

O secretário de edu-
cação de São Paulo, Ros-
siel i Soares, informou 
que “notícia falsa sempre 
existiu, mas não tinha 
tanto poder de multipli-
cação”. 

Hoje em dia, com as 
mídias sociais, a proli-
feração das falsas notí-
cias se acelerou muito e, 

diante disso, é necessá-
rio preparar o estudante 
para essa nova realidade. 

Saber interpreta r o 
texto, fazer uma leitura 
crítica, sua função co-
notativa, são aspectos 
importantes para a for-
mação de um cidadão 
ético e consciente.

Uma pesquisa recente 
da ONG The News Li-
teracy Project mostrou 
que uma notícia falsa é 
6 vezes mais rápida para 
se multiplicar que uma 
notícia verdadeira, e foi 
esta a constatação da 
Universidade de Stan-
dford quando observou 
que, de u m g r upo de 
3446 entrevistados, 96% 
dos jovens foram classifi-
cados como “iniciantes” 
por não investigarem a 
fonte e darem atenção a 
aspectos superficiais. 

O ut ro a spec to ob-
servado foi que 2/3 dos 
estudantes não sabiam 
diferencia r not ícia de 
propaganda.

Portanto, iniciat iva 
em São Paulo é relevante 
para a conexão da escola 
com os avanços sociais 
e a preparação do jovem 
para atuar no mercado 
de trabalho e na própria 
vida.

Gostar de estudar é possível
A primeira coisa que se 
deve fazer para estimular 
o seu filho a estudar é con-
versar sobre a importân-
cia da educação na vida 
do ser humano.  Mostrar 
exemplos de sucesso e 
esclarecer sobre metas e 
objetivos é fundamental 
para que ele compreenda 
que a sua caminhada es-
tudantil faz parte de um 
projeto de vida.

Importante também 
é explicar que a palavra 
estudar significa conhe-
cer, descobrir, pesquisar 
sobre algo que se deseja 
saber, e isso é prazeroso.  
Fazer um link com assunto 
de seu interesse (futebol, 
videogame, música, etc.) 
e o quanto se dedica a 
aprender.

Estabelecer uma roti-
na de estudos na vida da 
criança e horário para as 
suas atividades é extrema-
mente positivo para seu 

crescimento. Ter um lugar 
tranquilo, sem barulhos 
ou distrações, ajuda na 
concentração.

Procure trazer os co-
nhecimentos matemáti-
cos para o concreto uti-
lizando materiais como 
tampas de garrafa pet, 
caixas de ovo, bolas de 
gude, entre outros. Para 
os assuntos como história, 
que lida muito com fatos, 
criar um teatrinho, uma 
história em quadrinhos, 
são excelentes possibili-
dades. Para o estudo de 
ciências, faça experiências 
e, claro, permita que as 
crianças manipulem os 
objetos.

Pra finalizar, sinalizo 
que é importante que o 
responsável ensine o es-
tudante a fazer pesquisa 
na internet, que invista 
tempo na mediação entre 
a criança/jovem e o mun-
do virtual.

Obra revista e ampliada

Nova versão da obra 
“Quem Ama, Educa!” (In-
tegrare), livro de cabeceira 
de inúmeras famílias em 
todo o Brasil, de autoria 
do renomado educador e 
Dr. Içami Tiba e sua filha 
Natércia Tiba, psicóloga e 
psicoterapeuta de crian-
ças e adolescentes, ensina 
a aplicar uma educação 
integrada para fazer dos 
filhos pessoas felizes, au-
tônomas e competentes. 
A versão contemporânea 
foca-se na formação de 
cidadãos éticos.

Reprodução

Nova edição tem foco na ética

Vitor D’ávila
vitor.davila@ofluminense.com.br
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Ação conjunta prende líder
do tráfico de drogas de MG

A Secretaria de Estado de 
Polícia Civil, por meio da 17ª 
DP (São Cristóvão), em con-
junto com a Draco de Minas 
Gerais, prendeu, na manhã 
dessa sexta-feira (22), Wil-
liam Gomes de Oliveira, 
conhecido como Gagaia, na 
localidade conhecida como 
Prados Verdes, no município 
de Nova Iguaçu. Contra ele 
havia três mandados de pri-
são pendentes, sendo dois 
por tráfico de drogas e um 
por homicídio, ocorridos no 
Estado de Minas Gerais.

Na residência em que 
William foi capturado foram 
apreendidas uma arma com 
numeração raspada, muni-
ções e uma identidade falsa 
em que constava o nome 
de William Costa de Jesus. 
O acusado confirmou que 
usava o nome falso para não 
ser identificado.

Segundo o titular da 17ª 
DP, delegado Hilton Alon-
so, além do cumprimento 

dos mandados de prisão, 
ele também acabou preso 
em flagrante pelo porte de 
arma de fogo e responderá 
ainda pelo uso de documen-
to falso.

De acordo com as in-

vestigações da Draco/MG, 
Gagaia é apontado como 
um dos líderes do tráfico de 
drogas no estado mineiro e, 
mesmo foragido, mantinha o 
controle de seus negócios à 
distância. Ele também teria 

se associado a criminosos do 
Rio de Janeiro para enviar re-
messas de drogas para Belo 
Horizonte e foi indiciado em 
inquéritos em Minas Gerais 
por crimes de lavagem de 
dinheiro, associação ao trá-
fico de drogas e formação de 
quadrilha.

Histórico - Gagaia já havia 
sido detido pelo menos três 
vezes no Rio de Janeiro. Em 
31 de dezembro de 2013 
ele foi preso em flagrante 
por tentativa de homicídio 
em Copacabana após uma 
discussão em que a arma 
falhou. Em junho de 2013, 
William foi preso em fla-
grante por porte de arma 
de fogo quando passava 
pela BR-40, na altura do 
município de três Rios. Já 
em setembro de 2016 ele 
foi detido pelo uso de do-
cumento falso em processo 
que corre na vara federal de 
Barra do Piraí.

Gagaia é apontado como um dos chefes do crime no estado mineiro
Divulgação

Agentes da 17ª DP (São Cristóvão) realizaram a prisão do acusado

Caixa inicia mais uma etapa de liberação do saque imediato de até R$ 500

Nascidos em junho e julho 
já podem retirar o FGTS 
A Caixa Econômica Federal 
iniciou nesta sexta-feira (22) 
mais uma etapa de liberação 
do saque imediato do Fundo 
de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS), que paga 
até R$ 500 por conta ativa 
ou inativa. Os trabalhadores 
nascidos em junho e julho - 
sem conta no banco - pode-
rão retirar o dinheiro.

O saque começou em se-
tembro para quem tem pou-
pança ou conta corrente na 
Caixa, com crédito automáti-
co. Segundo a Caixa, no total 
os saques do FGTS podem 
resultar em uma liberação 
de cerca de R$ 40 bilhões na 
economia brasileira até o fim 
do ano.

Originalmente, o saque 
imediato iria até março, mas o 
banco antecipou o cronogra-
ma, e todos os trabalhadores 
receberão o dinheiro este ano. 

Os saques de até R$ 500 
podem ser feitos nas casas 
lotéricas e terminais de au-
toatendimento para quem 
tem senha do cartão cidadão. 
Quem tem cartão cidadão e 

senha pode sacar nos cor-
respondentes Caixa Aqui, 
apresentando documento de 
identificação, ou em qualquer 
outro canal de atendimento.

No caso dos saques de 
até R$ 100, a orientação da 
Caixa é procurar casas loté-
ricas, com apresentação de 
documento de identificação 

José Cruz/Agência Brasil

A Caixa deu início nesta sexta a mais uma etapa de liberação do saque

original com foto. Segundo a 
Caixa, mais de 20 milhões de 
trabalhadores podem fazer o 
saque só com o documento 
de identificação nas lotéricas.

Quem não tem senha e 
cartão cidadão e vai sacar 
mais de R$ 100, deve procurar 
uma agência da Caixa.

Embora não seja obriga-
tório, a Caixa orienta ainda, 
para facilitar o atendimento, 
que o trabalhador leve tam-
bém a carteira de trabalho 
para fazer o saque. Segundo 
o banco, a carteira de traba-
lho pode ser necessária para 
atualizar dados.

As dúvidas sobre valores 
e a data do saque podem ser 
consultadas no aplicativo do 
FGTS (disponível para iOS e 
Android), pelo site da Caixa 
ou pelo telefone de atendi-
mento exclusivo 0800-724-
2019, disponível 24 horas.

A data limite para saque é 
31 de março de 2020. Caso o 
saque não seja feito até essa 
data, os valores retornam 
para a conta do FGTS do tra-
balhador.

Rabino Henry 
Sobel morre 
nos Estados 
Unidos
O rabino Henry Sobel, 75, 
morreu na manhã desta sexta 
em Miami, nos Estados Uni-
dos, por complicações asso-
ciadas a um câncer. Nascido 
em 9 de janeiro de 1944, em 
Lisboa, Portugal, ele chegou ao 
Brasil na década de 70. Sobel 
foi presidente da Congregação 
Israelita Paulista até outubro 
de 2007, e é conhecido, prin-
cipalmente, por sua luta em 
defesa dos direitos humanos 
durante a ditadura militar. 

A morte de Henry Sobel 
foi lamentada pela Confe-
deração Israelita do Brasil e 
pela Congregação Israelita 
Paulista. Por meio de nota, 
as entidades classificaram 
o rabino Henry Sobel como 
“um protagonista histórico 
na defesa dos direitos huma-
nos no Brasil, com destaque 
para sua atuação na luta pelo 
esclarecimento da morte do 
jornalista Vladimir Herzog, 
em 1975, em São Paulo, du-
rante a ditadura militar”.

Guedes prevê queda 
ainda maior dos juros
O ministro da Economia, Paulo Guedes, estima que 
os juros, hoje no patamar de 5%, têm condição de cair 
ainda mais. Durante o Encontro Nacional de Comércio 
Exterior (Enaex) 2019, no Rio de Janeiro, o ministro 
revelou que os cálculos da equipe econômica indicam 
que deixarão de ser gastos quase R$ 100 bilhões com 
pagamentos de juros em 2020. Segundo o ministro, 
ao atacar o primeiro foco de despesas públicas com a 
Reforma da Previdência, surgiu um horizonte de 10, 20 
anos de controle da expansão de gastos públicos e foi 
derrubada a primeira torre do desajuste fiscal. Em con-
sequência, começou a cair a segunda fonte de gastos, 
que são as despesas com juros. 

Agência Brasil

Ministro da Economia, Paulo Guedes, faz projeções otimistas

Controle das finanças públicas
“Com o ritmo que a gente se endividava e com juros de 
7%, quando nós entramos no governo, quando se vê 
a desaceleração e joga os juros que caíram para 5% e 
devem continuar caindo daqui para frente, você já eco-
nomiza para o ano que vem, em despesas de juros, quase 
R$ 100 bilhões. R$ 96 bilhões. Então, não só controlou a 
primeira fonte de desequilíbrio que era a Previdência, 
como já começou a atingir a segunda fonte. Está der-
rubando a segunda torre do descontrole das finanças 
públicas”, explicou.

Programa nuclear é prioridade
O ministro de Minas e Energia, Bento Albuquerque, disse 
na sexta-feira (22), que o programa nuclear brasileiro é 
prioridade para o Brasil e que, após “altos e baixos”, o país 
volta a um patamar “que podemos sonhar”. Albuquerque 
reforçou que a previsão é que em 2020 seja retomada a 
construção da usina nuclear Angra 3: “Provavelmente 
iniciaremos Angra 3 em 2020”. O ministro participou da 
entrega do Prêmio de Reconhecimento Nuclear da Asso-
ciação Brasileira para o Desenvolvimento de Atividades 
Nucleares (Abdan), que está na terceira edição.

Papa Francisco pede por refugiados
O Papa Francisco se encontrou, ontem, segundo dia 
da visita à Tailândia, com o premiê Prayut Chan-o-cha.
Em discurso feito depois do encontro, o papa tratou de 
questões como refugiados e migração, ponto central de 
sua missão. A Tailândia é conhecida como um destino 
importante de refugiados e migrantes, bem como de 
vítimas de tráfico humano. “Expresso a esperança de que 
a comunidade internacional atue com responsabilidade 
e visão do futuro, trabalhe para solucionar questões que 
levaram a esse trágico êxodo e promova uma migração 
segura, ordenada e regulamentada”, afirmou.

Bolsonaro faz palestra no Rio
O presidente Jair Bolsonaro reiterou ontem seu apoio 
ao projeto de lei que amplia o conceito de excludente 
de ilicitude, previsto no Código Penal, para agentes de 
segurança em operações. Ele anunciou  que enviou a 
proposta para o Congresso Nacional. “O projeto nosso 
trata de GLO [Garantia da Lei e da Ordem] e quem estiver 
conosco nessa operação”, disse após dar uma palestra 
na Escola de Comando e Estado-Maior do Exército 
(Eceme), na Urca, Zona Sul do Rio de Janeiro. Realizadas 
exclusivamente por ordem expressa da Presidência da 
República, as missões de Garantia da Lei e da Ordem 
(GLO) das Forças Armadas ocorrem por tempo limitado 
nos casos em que há o esgotamento das forças tradicio-
nais de segurança pública.

A ministra do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF) Cármen Lúcia 
determinou hoje (22) 
que o Tribunal Regional 
Federal da 4ª Região 
( TRF4) mande soltar 
todas as pessoas que 
foram presas por terem 
condenação confirma-
da pela segunda instân-
cia da Justiça Federal do 
sul do país. O TRF4 é o 
tribunal responsável 
pelas execuções das 
penas dos condenados 
na Operação Lava Jato 
no Paraná.

De acordo com a deci-
são da ministra, o TRF 
deve cumprir a decisão 
da Corte, tomada no 

dia 7 de novembro, na 
sessão que anulou o 
entendimento anterior, 
que autorizava a prisão 
em segunda instância. 
Cármen Lúcia votou a 
favor da prisão ante-
cipada, mas entendeu 
que a decisão do plená-
rio deve prevalecer. 

O ministro de Governo 
da Bolívia, Arturo Mu-
rillo, apresentou ao Mi-
nistério Público, nesta 
sexta-feira (22), denún-
cia contra o ex-presi-
dente Evo Morales e 
o ex-ministro da pre-
sidência, Juan Ramón 
Quintana. A acusação é 
de crimes de terrorismo 
e rebelião.

CURTAS

Órgãos do comunicador serão doados, diz família nos Estados Unidos 

Família confirma a morte do 
apresentador Gugu Liberato

Foi confirmada na noite desta 
sexta (22), por seus familiares, a 
morte do apresentador Antô-
nio Augusto Moraes Liberato, 
conhecido como Gugu Libe-
rato, aos 60 anos. Ele sofreu um 
acidente na quarta-feira (20), 
ao cair de uma altura de qua-
tro metros e estava internado 
no Hospital Orlando Health, 
nos Estados Unidos. Gugu 
deixa esposa, a médica Rose 
Miriam di Matteo, e três filhos: 
João Augusto, de 18 anos, e as 
gêmeas Marina e Sofia, de 15 
anos. Segundo a família, os 
órgãos do comunicador serão 
doados, como ele mesmo já 
havia declarado ser seu desejo.

A queda do apresentador 
aconteceu enquanto ele fazia 
um reparo no ar condicio-
nado do sótão de sua casa, 
em Orlando. Ele bateu com a 
cabeça na quina de um móvel 
e chegou inconsciente ao hos-
pital. Segundo a família, exa-
mes médicos detectaram um 
sangramento intracraniano. 

Devido à gravidade do caso, 
nenhum procedimento ci-
rúrgico foi indicado. Ele ficou 
em observação na Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI), onde 
foi constatado que não havia 
atividade cerebral. A morte 
encefálica foi confirmada pelo 
professor Guilherme Lepski, 
neurocirurgião brasileiro cha-
mado pela família.

“Este é um momento que 
jamais imaginamos viver. Com 
profunda tristeza, familiares 

comunicam o falecimento 
do pai, irmão, filho, amigo, 
empresário, jornalista e apre-
sentador Antônio Augusto 
Moraes Liberato (Gugu Libe-
rato), aos 60 anos, em Orlando, 
Florida, Estados Unidos”, diz o 
texto divulgado pela família do 
apresentador.   

A nota divulgada pela famí-
lia, através de sua assessoria de 
imprensa, diz que ainda não há 
informações sobre o traslado 
do corpo para o Brasil e que o 
dia e horário do velório serão 
passados assim que houver 
uma definição dos familiares.

“Gugu sempre refletiu so-
bre os verdadeiros valores da 
vida e o quão frágil ela se reve-
la. Sua partida nos deixa sem 
chão, mas reforça nossa certeza 
de que ele viveu plenamente. 
Fica a saudade, ficam as lem-
branças - que são muitas - e a 
certeza que Deus recebe agora 
um filho querido, e o céu ganha 
uma estrela que emana luz e 
paz”, conclui a nota.

Reprodução

Gugu sofreu uma queda em casa
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Claudia Raia e Homem de Mello se revezam em dezenas de personagens

Versatilidade e humor

Claudia Raia e Jarbas Homem 
de Mello chegam neste fim de 
semana ao Teatro Riachue-
lo, no Centro do Rio, com a 
comédia musical “Conserto 
para Dois”, às 20h. 

No espetáculo, cada um 
dos atores interpreta mais 
de um personagem. Eles se 
dividirão entre 11 papéis 
para contar a história de 
amor e obsessão do famoso 
escritor de best-seller Ange-
lo Rinaldi, interpretado por 
Jarbas, com a diva de cinema 
e celebridade internacional 
Luna de Palma, interpretada 
por Claudia.

A versatilidade dos atores 
é vista na transição entre as 
personagens, que se dá em 
questão de segundos.

Em curta temporada, a 

direção é por Jarbas de Mel-
lo, a produção com Claudia 
Raia, e a coreografia é por 
Kátia Barros, que também é 
codiretora do espetáculo.

O Teatro Riachuelo fica na Rua do Passeio, 
38/40 - Centro do Rio. Sábado (23), às 20h, 
e domingo (24), às 19h. Preço: a partir de R$ 
75 (inteira). Classificação: 10 anos. Telefone: 
3554-2934.

Divulgação

“Conserto 

para Dois” faz 

temporada no 

Rio neste fim 
de semana

Sanfônica 
lança registro
A Orquestra Sanfônica do 
Rio de Janeiro faz show de 
lançamento de seu novo 
álbum nesta sexta-feira (23), 
no Teatro Rival, no Centro 
do Rio, às 19h30.

Revelando a melhor fase 
do instrumento de fole no 
Brasil, o CD traz 15 faixas 
inéditas,  marcadas pela 
diversidade rítmica e melo-
dias dentro de uma atmos-
fera musical de festa.

Formada por 22 músicos, 
a orquestra de sanfonas 
possui 15 sanfoneiros, três 
cantores, dois percussio-
nistas, um baixista e um 
rabequeiro.

O Teatro Rival Petrobras fica na Rua Ál-
varo Alvim, 33/37 - Centro do Rio. Sábado 
(23), às 19h30. Preço: R$ 70 (inteira). Clas-
sificação: 18 anos. Telefone: 2240-9796.

Segue até esta quarta-
feira (27) a 4ª edição do  
ARCHcine, Festival Inter-
nacional de Cinema de 
Arquitetura, no Centro 
Cultural Justiça Federal, 
no Centro do Rio.

Com o tema “Cidades 
em Transe”, a programa-
ção traz filmes nacionais e 

internacionais com temas 
relacionados ao direito de 
acesso ao espaço urbano e 
ao campo.

Entre os dias 11 e 15 de 
dezembro o festival terá 
uma edição em Niterói.

Programação completa 
na página oficial do festi-
val no Facebook.

Festival de Cinema e Arquitetura

Ferrugem canta seus 
sucessos em SG
O cantor Ferrugem se apre-
senta neste sábado (23) no 
Espaço Cultural Porto da Pe-
dra, em São Gonçalo, às 22h. 

No repertório, o cantor 
apresenta as canções do 
seu último projeto “Chão 
de Estrelas”, como “Até que 
Enfim” e “Só de Olhar”, além 
de relembrar os maiores su-
cessos de sua carreira como 
“Pra Você Acreditar”, “Clima-
tizar”, “Paciência” e “Tentei 
Ser Incrível”.

O Espaço Cultural Porto da Pedra fica na 
Trav. João Silva, 84 - Porto da Pedra, São 
Gonçalo. Sábado (23), às 22h. Preço: a partir 
de R$ 25 (inteira). Telefone: 2606-8623.

Reprodução

Sambista apresenta o melhor do 

seu repertório  no Porto da Pedra

Cyntia Santos / Divulgação

Niteroiense de coração, a atriz Chan Suan mostra que não tem medo de recomeçar e lutar pelo que acredita

Em busca de um grande sonho

Do espaço aéreo para as 
televisões brasileiras, um 
estranho trajeto que resume 
a carreira da atriz moradora 
de Niterói Chan Suan, que 
esteve no ar nos últ imos 
meses na trama “A Dona do 
Pedaço”, exibida no horário 
nobre da rede Globo.

Na novela, Chan Suan 
interpretou Naomi, secretá-
ria da construtora de Agno 
(Malvino Salvador) e Otávio 
(José de Abreu). Quem a vê 
na televisão dando vida à 
secretária não imagina como 
a cidade de Niterói foi impor-
tante para ela, muito menos 
que sua antiga profissão é 
bem diferente da carreira 
que ela segue hoje.

Aos 5 anos de idade, Chan 
e sua família se mudaram 
de Hong Kong para Niterói, 
com o intuito de abrir um 
negócio, devido a alguns 
familiares já morarem na 
cidade.

“Falar de Niterói pra mim 
é falar da minha vida toda, 
praticamente. Muitos ami-
gos, muita cultura de rock na 
minha adolescência, muitas 
idas ao shopping, passeios 
na Praia de Icaraí, Praia de 
Itacoatiara. Acredito que Ni-
terói foi muito rico pro meu 
desenvolvimento. Também 
foi aqui que pude iniciar 
kung fu, minha arte marcial 

preferida. Via os filmes desde 
pequena, e quando final-
mente comecei em 2011, não 
saí mais”, revela Chan.

Por causa da saudade que 
sentia de sua terra natal, na 
hora de escolher uma pro-
fissão, ela decidiu por uma 
que a aproximasse de Hong 
Kong, e, ainda, permitisse 
desfrutar do prazer de um 
avião. Assim, Chan escolheu 
ser comissária de bordo.

Mas depois de 5 a nos 
voando, a empresa em que 
ela trabalhava foi vendida. 
Nesse meio tempo, Chan se 
viu à procura de novos desa-
fios e significados para sua 
vida, e acabou encontrando 
o teatro, atividade que já 
admirava desde criança, por 
conta dos filmes que assistia.

“Me apresentei muito no 
Sesc de Niterói”, conta. 

O convite para a novela 
surgiu de repente, quando 
o produtor de elenco com 
quem já havia trabalhado se 
lembrou da jovem atriz.

“Eu desejava fazer papéis 

que não fossem fundamen-
tados em ser asiática. Ao 
mesmo tempo, Walcyr Car-
rasco é um autor que sempre 
lembra dos orientais, é uma 
pessoa de cabeça aberta, 
amo isso”, diz Chan. 

Quando recebeu o convite 
do produtor de elenco, Chan 
tinha retornado aos voos 
como comissária, em 2017, 
um período ruim no ramo 
do audiovisual, segundo ela. 

“Como gostava de voar 
também, achei legal o con-
vite, mas obviamente me 
deixou completamente ba-
lançada. A esca la de um 
comissário é mensal e muito 
aper tada, e nem sempre 

conseguimos trocar voos, 
por causa de horas e regu-
lamentação. Eu me vi tendo 
que escolher entre as duas 
carreiras”, lembra. 

No processo de decisão, 
Chan lembra que teve que 
pensar em coisas como es-
tabilidade, planejar o futuro, 
as finanças, entre outros. 
Porém, de uma forma que 
não consegue explicar, Suan 
diz que atuar para ela é algo 
que vem de dentro do peito, 
e que não podia recusar o 
convite, que na verdade é 
uma oportunidade que todo 
ator deseja. 

“Eu pude crescer muito 
como atriz, contracenei com 
atores muito experientes e 
consagrados, aprendi mui-
to. Pude desenvolver mais 
experiência em atuação para 
TV. Foi um trabalho que me 
direcionou a novas oportu-
nidades e possibilidades”, 
comemora a atriz. 

Recentemente Chan fez 
uma participação na série 
“As Five”, da Globo Play. Sua 
personagem falava inglês, e, 
mesmo já tendo feito filmes 
em outros idiomas, segundo 
ela, foi desafiante fazer isso 
no Brasil.

Quanto a seus novo proje-
tos, vão ao ar em 2020 o filme 
“De Perto Ela não é Normal”, 
com direção de Cininha de 
Paula, e a série “Ringue”, do 
Canal Brasil, repleta de kung 
fu e outras artes marciais.

Rodrigo Souza / Divulgação 
Adriana Maia
adriana.maia@ofluminense.com.br

Divulgação

Chan Suan trocou a estabilidade da 

carreira de comissária para ser atriz

Falar de Niterói 
pra mim é 
falar da minha 
vida toda, 
praticamente”
Chan Suan
Atriz
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Novo conceito
A Reserva abriu ontem, no 3º Piso do Rio Sul, 
a Reserva Go, o mais novo braço do grupo. 
Serão lojas dedicadas exclusivamente a cal-
çados e acessórios da marca e marcas par-
ceiras. O espaço abriu com evento badala-
do com gim Tanqueray, hot dog da Geneal 
e delícias do TT Burger. Com lista assinada 
por Diógenes Queiroz.

Na última quinta (21), aconteceu a reinauguração da loja Granado na Rua Dias Ferreira, juntamente ao lançamento 

do livro Granado, pela editora Assouline. O livro escrito pelo jornalista Hermés Galvão tem prefácio de Bruno Astuto, 

e conta a história da marca que faz 150 anos em 2020. O badalo foi comandado pela promoter Patrícia Brandão. 

Na foto acima, o jornalista Hermés Galvão e a promoter Patrícia Brandão, logo abaixo, Constança Bastos e Melissa 

Jannuzzi. Os cliques são do fotógrafo Renato Wrobel.

Renato Wrobel

Salão do leitor

Programação

Começou ontem, no Solar do Jambeiro, e 
segue até o dia 24, o Salão do Leitor, com 
a participação de diversos autores, artis-
tas e pensadores brasileiros. Hoje, estarão 
no evento nomes como Laura Carvalho, 
Marcelo Moutinho, Luiz Ruffato, Ana Ma-
ria Gonçalves, Cristian Brayner, Samuel 
Abrantes e Flávia Oliveira.

Moda esportiva
A Adidas abriu sua loja no Plaza Shopping, 
ontem, com coquetel e personalização de 
calçados da marca famosa por suas três 
listras. Falando em lojas esportivas, quem 
também imputou recentemente sua loja 
oficial no shopping de Niterói, foi a NBA, 
com todos os itens exclusivos da liga ame-
ricana de basquete.

Inside Out

Convidado especial

Arte e samba

Exposição
Na última quarta-feira, dia 20, o artista JR 
lançou a sua primeira exposição individual 
“Patamar”, na Galeria Nara Roesler, Ipanema, 
com trabalhos que tratam da questão migra-
tória ao redor do mundo.

Um dos atrativos do lançamento do artista, 
que estava em frente à galeria, era um cami-
nhão onde os convidados entravam e tira-
vam uma foto que saía em uma impressora, 
um portrait de 0,90 x 1,30 cm, parte do A glo-
bal art project by JR. Mais sobre o projeto no 
www.insideoutproject.net

No lançamento um convidado especial cha-
mava a atenção, o cantor e rapper Phar-
rell Willians, além de gente antenada como 
Anna Medrado, Claudio Gomes, Felipe Ve-
loso, Diogenes Queiroz, Ricardo Brautigam, 
entre outros.

Após o coquetel de lançamento, o artista 
JR seguiu para a casa de Vik Muniz, na Gá-
vea, que recebeu alguns convidados para 
uma noite regada a samba. Estavam lá, 
além de Pharrell Willians, Caetano Veloso, 
Aline Moraes, entre outros.

E a programação continua no dia 23, com o 
poeta e Acadêmico Marco Lucchesi, o escritor 
Ricardo Aleixo e o jornalista e poeta Claufe Ro-
drigues, para encerrar, no dia 24, a cineasta Ro-
sane Svartman, a jornalista Eliana Alves Cruz e 
a roteirista Luciana Bezerra.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Phelippe Brasil retornou ao Brasil neste sábado (23), 
depois de uma semana de férias em Miami. 

 A Mariana Blanc aniversariou nesta sexta (22), reunindo 
os amigos no restaurante Gusto, na Dias Ferreira, Leblon.

 A Quem também mudou de idade sexta foi a médica 
radiologista Renata Flórito. 

Jovens músicos participam da programação de aniversário da cidade

Banda Melim comanda a 
festa em São Francisco 

Os eventos em comemoração 
ao aniversário de 446 anos de 
Niterói estão a todo vapor! 
Neste sábado (23), a banda ni-
teroiense Melim se apresenta 
no palco montado na Praia de 
São Francisco, às 19h.

A Melim vai mostrar com-
posições do seu primeiro 
álbum, que leva o nome da 
banda e foi inspirado em surf 
music, reggae e pop. No re-
pertório, o trio apresenta seus 
maiores sucessos como “Ouvi 
Dizer”, “Meu Abrigo”, “Dois 
Corações” e “Peça Felicidade”, 
além de seu novo single, já 
presente nas paradas musi-
cais brasileiras, “Gelo”.

Com um som levando 
uma mistura de influências 
de cada um dos integrantes, 
como o pop, surf music, R&B, 
reggae, jazz e MPB, a Melim 
é formada pelos 3 irmãos 
Diogo, Rodrigo e Gabriela 

Melim. A banda ficou reco-
nhecida no cenário musical 
após participar da terceira 
temporada do reality show 
musical Superstar, da Rede 
Globo, e terminar como se-
mifinalista. Além disso, o trio 
já teve músicas gravadas por 
grandes artistas como Ivete 
Sangalo, Luan Santana e a 
dupla Jorge e Mateus.

 Vivendo no meio da músi-
ca desde a infância, os irmãos 
tinham diferentes projetos 
dentro do meio musical, e, 
apesar de possuírem anos na 
estrada em carreiras solo, foi 
apenas na Festa Nacional da 
Música de 2015, que aconte-
ceu em Canela, no Rio Grande 
do Sul, depois de dividirem o 
palco, que o trio sentiu que, 
juntos, a química era mais 
forte, e decidiram trabalhar 
em conjunto, criando a banda 
“Melim”, que carrega o sobre-
nome da família.

Gabriela, apelidada ca-
rinhosamente como Gabi, 

é a caçula entre os irmãos, 
cantora e compositora. Co-
meçou sua carreira solo bem 
cedo, aos 15 anos, e no ano se-
guinte já lançava o CD “Tipo 
Brasileiro”, com composições 
próprias e de outros compo-
sitores como João Donato, 
Arlindo Cruz e Carlos Colla, 
além disso, o disco contou 
com as participações espe-
ciais de João Donato, Rildo 
Hora e Marcelo D2. 

Já os gêmeos Rodrigo e 
Diogo são multi-instrumen-
tistas, cantores e composito-
res. Desde muito cedo, se de-
dicaram à vida musical, par-
ticipando de aulas de canto e 
instrumentos diversos como 
violão, bateria, gaita, piano e 
acordeom. Ainda na escola, 
formaram uma banda, com 
a qual percorreram diversos 
palcos do Rio e Niterói.

A Praia de São Francisco fica na Avenida 

Quintino Bocaiúva, São Francisco, Niterói. 

Sábado (23), às 19h. Entrada franca.

Brenda São Paio
brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Divulgação

Rodrigo, Gabi e Diogo. Trio de artistas niteroienses prestigia a cidade natal, que completou 446 anos

Mistérios 
do Egito na 
madrugada 
do Rio 
Comemorando os 30 anos 
do Centro Cultural Banco 
do Brasil e inspirado na 
exposição sobre o Egito 
Antigo, o Madrugada no 
Centro transforma a área 
externa do CCBB para re-
ceber DJs, músicos e artis-
tas convidados e animar 
a noite do Centro do Rio 
neste sábado (23), às 22h.

O Festival promove 
uma noite percussiva, mis-
turando a música brasileira 
com a cultura do Egito 
Antigo, contando com a 
Festa Disritmia e shows da 
banda Agytoê e da banda 
baiana Afrocidade - se 
apresentando pela primei-
ra vez no Rio de Janeiro, 
que animam a noite no 
Centro do Rio.

O Centro Cultural Banco do Brasil – 

Rio de Janeiro fica na Rua Primeiro de 

Março, 66 – Centro do Rio. Sábado (23), 

às 22h. Preço: R$ 30 (inteira). Telefone: 

3808-2000.

Olívia e Francis Hime 
no Teatro da UFF
Em “Encontros Musicais”, 
o pianista e compositor 
Francis Hime, juntamente 
com Olívia Hime, apresen-
ta algumas de suas mais fa-
mosas canções e o processo 
de criação por trás delas. 
No formato de pa lestra
-show, Francis dialoga com 
a plateia ao apresentar cada 
uma de suas composições, 
tendo como referência o 
livro Trocando em miúdos 
as min has ca nções. De 
autoria do próprio Francis, 
o livro aborda detalhada-
mente o processo de cria-
ção de suas obras, tanto na 
música popular como na 
erudita.

Na apresentação, com 
direção de Flávio Marinho, 
Francis busca transpor para 
o palco, o mais fielmente 
possível, todos os relatos 
e experiências que o livro 
apresenta sobre a criação 
de várias de suas obras. Ao 
reproduzir para o público 
o conteúdo dos exemplos 
sonoros do livro, tocando 
e cantando ao piano, com 

Olívia Hime, Francis exa-
mina as semelhanças de 
uma maneira muito dinâ-
mica, interagindo com a 
plateia e comparando suas 
canções com composições 
de outros criadores. Assim, 
embora calcado em um 
roteiro recheado com seus 
muitos sucessos, como Atrás 
da porta, Meu caro amigo, 
Passaredo, Vai passar etc., 
esta interação faz com que 
o espetáculo também seja 
construído em conjunto 
com o público. 

Ol ív ia Hi me é i ntér-
prete, letrista e produtora 
musical. No início de sua 
ca rreira, integrou, com 
Miúcha e Telma Costa, um 
grupo vocal que atuou em 
show de Vinicius de Moraes 
e Tom Jobim. Desde 1969, 
é casada com o pianista e 
compositor Francis Hime, 
seu parceiro na autoria de 
várias canções. 

O Teatro da UFF fica na Rua Miguel de Frias, 

9, em Icaraí, Niterói. Domingo (24), às 19h. 

Preço: R$ 40 (inteira). Telefone: 3674-7515

Francis Hime e Olívia vão apresentar algumas de suas mais famosas canções

Comemorando 28 anos 
de existência, o Trio 
Aquarius se apresenta 
neste domingo (24), na 
Sala Cecília Meireles, na 
Lapa, às 11h.

Fazendo parte da Sé-
rie Sala Orquestras, os 
compositores brasileiros 
Edino Krieger e Guer-
ra-Peixe serão homena-
geados. 

O Trio Aquarius é 
formado por músicos 
de destaque do cenário 
musical brasileiro. 

Ingressos a R$10 (in-
teira).

Música erudita 
na Lapa

Divulgação / Marcos Hermes
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PRÓXIMOS JOGOS
Corinthians
Dom 24/11 - Engenhão

Chapecoense
Qua 27/11 - Arena Condá

Internacional 
Sáb 30/11 - Engenhão

Ceará
Qua 27/11 - Maracanã

Palmeiras
Dom 01/12 - Arena Palmeiras

Avaí 
Qua 04/12 - Maracanã

CSA  
Seg 25/11 - Rei Pelé

Palmeiras 
Qui 28/11 - Maracanã

Avaí
Dom 01/12 - Ressacada

São Paulo
Qui 28/11 - Morumbi

Cruzeiro
Seg 02/12 - São Januário

Bahia
Qua 04/12 - Fonte Nova

Botafogo luta para reencontrar 
o melhor futebol com Valentim
Time Alvinegro tem mais cinco jogos pela frente para tentar ficar mais distante da zona de rebaixamento
O Botafogo se prepara para 
o duelo deste domingo, às 
18h, contra o Corinthians, 
no Nilton Santos. Um bom 
resultado vai dar tranquili-
dade aos alvinegros na luta 
contra o rebaixamento. O 
volante João Paulo afirmou 
que a equipe precisa mostrar 
em campo o desempenho do 
1º turno, quando brigou para 
estar na zona de classificação 
para a Libertadores.

“A gente conversa bastan-
te, estamos tentando encon-
trar o caminho para voltar a 
vencer e ter uma sequência 
mais positiva. Se pegar o 
primeiro turno tivemos uma 
sequência de grandes jogos, 
ganhando adversários e, 
mesmo quando a gente per-
deu, não fomos dominados, 
sempre foram resultados 
apertados.”, disse João Paulo.

Para o meia, o Alvinegro 
terá que crescer de produção 
para conquistar a vitória so-
bre o Corinthians. Com cinco 

jogos decisivos até o fim do 
Campeonato Brasileiro, João 
Paulo acredita que o time de 
Alberto Valentim não pode 
mais “oscilar”, e assim con-
quistar uma sequência de 
bons resultados.

Depois de Corinthians, 
neste domingo (24), às 18h, 
no Estádio Nilton Santos, o 
Botafogo terá a Chapecoen-
se, na Arena Condá; o Inter-
nacional, dentro de casa; o 
Atlético-MG no Mineirão; e 
o Ceará no Niltão, no Rio de 
Janeiro.

Com 36 pontos, o Bota-
fogo ocupa a 14ª posição 
do Campeonato Brasileiro, 
apenas um ponto acima da 
degola. O Fluminense abre o 
pelotão do Z-4. Para a partida 
contra o Corinthians, o técni-
co Alberto Valentim não po-
derá contar com o zagueiro 
argentino Joel Carli. Marcelo 
Benevenuto provavelmente 
será seu substituto.

Diego souza na mira do 

Sport - O Botafogo ainda 
não definiu a sua situação 
no Campeonato Brasileiro, 
mas já pensa um pouco na 
próxima temporada. Pelo 
menos em situações que não 
dependem do que acontecer 
nas últimas rodadas do Bra-
sileirão. Uma delas envolve 
a saída do atacante Diego 
Souza. Contratado como 
um dos principais reforços 
para a temporada, ele defi-
nitivamente não conseguiu 
agradar, tendo desempenho 
abaixo do esperado. O Sport, 
esta semana, manifestou de-
sejo em contar com o retorno 
do medalhão.

Diego Souza tem contrato 
com o Botafogo somente até 
o fim do ano, porém, existe 
uma cláusula que prevê a re-
novação automática por mais 
duas temporadas. O Glorioso 
não pretende exercer esse 
direito.Neste caso o interesse 
do Sport é vista com bons 
olhos pelo Botafogo.

Vitor Silva / Botafogo

João Paulo afirmou que a equipe precisa mostrar o desempenho do 1º turno, quando brigou na parte de cima da tabela

O clube português Benfica é cotado como o destino mais provável do atacante colombiano na próxima temporada

Flu trabalha com a saída de Yony González
A diretoria do Fluminense 
sabe que vai ter dificuldades 
para conseguir manter o ata-
cante colombiano Yony Gon-
zález em seu plantel para a 
próxima temporada. O clube 
vinha mantendo negociações 
com representantes do atleta 
para tentar renovar o vínculo, 
que se encerra em 31 de de-
zembro. Porém, já livre para 
assinar pré-contrato com ou-
tro clube, o atleta pediu a seus 
empresários que esfriassem 
a negociação. Isso porque 
planeja jogar na Europa. O 
Benfica deve ser o destino 
provável de Yony González.

O colombiano vem nego-
ciando com o clube portu-
guês e já chegou a um acordo 
financeiro. Faltam poucos 

detalhes, como o tempo de 
contrato, para que eles as-
sinem um compromisso. 
Porém, a pedido do atleta, 
qualquer anúncio só acon-
tecerá quando se encerrar a 
participação do Fluminense 
no Campeonato Brasileiro.

O presidente do Flumi-
nense, Mário Bittencourt, já 
dá a saída de Yony González 
como certa.

“O Yony González está 
aberto a conversar e me dis-
se que não assinou contrato 
com o Benfica. Mas confir-
mou a negociação. O Benfica, 
mesmo sem ter necessidade 
disso, por conta de nosso 
contrato estar no fim, nos 
enviou uma carta falando 
que tinha aberto negociações 

com o jogador, o que foi uma 
postura ética. Gostaríamos 
que ele permanecesse. O Yony 
González tem sido um atleta 
de grande profissionalismo, 
jogando com grande empe-
nho e mostrando muito amor 
a sua profissão” disse Mário.

Outro jogador que que 
também sofreu rumores de 
uma possível saída foi o meio 
campista Nenê. Apesar das 
especulações, o Fluminense 
desmentiu recentemente 
uma matéria que noticiava a 
saída do meia ao final desta 
temporada. Segundo o co-
municado emitido pelo clube, 
o experiente jogador tem 
contrato com o Tricolor e não 
existe qualquer negociação 
para uma mudança do futuro 

do atleta.
Com problemas finan-

ceiros, a diretoria do tricolor 
tem buscado alternativas 
para quitar os débitos com o 
elenco. Por isso, há rumores 
de que alguns atletas possam 
não permanecer nas Laranjei-
ras para 2020.

O Fluminense se prepara 
para enfrentar o CSA nesta 
segunda-feira, às 20h (de Bra-
sília), no Estádio Rei Pelé, em 
Maceió (AL), pela 34ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
O time vai ser definido neste 
sábado. Com 35 pontos con-
quistados, o Tricolor aparece 
na zona de rebaixamento e 
se não conseguir o resultado 
positivo vai ficar em situação 
muito delicada.

Lucas Mercon / FFC

O atacante Yony González deve deixar o Fluminense na próxima temporada

Renato Gaúcho quer 
renovar com Grêmio
Após a derrota para o Flamen-
go, o Grêmio viu a distância 
para o São Paulo, concorren-
te direto pelo G4, diminuir 
para três pontos. Faltando 
cinco rodadas para o fim do 
Campeonato Brasileiro, o 
técnico Renato Gaúcho, que 
tem contrato até o final desta 
temporada, concedeu entre-
vista coletiva nesta sexta-feira 
e garantiu que a preocupação 
não é a renovação, mas a vaga 
na fase de grupos para a Li-
bertadores da América.

“Vocês vão saber se eu for 
renovar ou não. Nem comecei 
a conversar. O mais impor-
tante é o G4. É a coisa mais 
importante que temos em 
vista, colocarmos o Grêmio 
na Libertadores direta no 
ano que vem. Pode ser algo 
simples, conversa rápida com 
a diretoria, sem problema 
algum. E resolvemos rapidi-
nho”, comentou.

Nesta quinta-feira, o pre-
sidente Romildo Bolzan com-
pareceu ao CT Presidente 
Luiz Carvalho e conversou 
com o comandante durante 
boa parte do treinamento. 
Perguntado a respeito do epi-
sódio, Renato negou qualquer 
proposta do mandatário.

O comandante também 
respondeu sobre a reunião 
feita com o presidente Ro-
mildo Bolzan durante todo 
o treinamento desta quinta. 
Ambos deixaram o campo 
juntos e foram para o interior 
do CT Luiz Carvalho para 
continuar o papo. Mas ele ne-
gou que estivessem tratando 
dos termos para a renovação 
de contrato.

“Sempre converso com o 
presidente, a gente sempre 
faz isso, assistimos ao treino 
e conversamos. Depois to-
mamos um café. Trocamos 
algumas ideias, como sempre. 
Tenho livre acesso ao presi-
dente, sempre procuramos 
conversar para melhorar o 
clube. Não foi tanto assim. Se 
fosse reservada, importante, 
não teríamos nos encontra-
do no campo, seria dentro. 
E ninguém nos veria. É uma 
conversa diária”, contou.

Querendo reencontrar 
o embalo, o Grêmio volta a 
campo neste domingo, às 16 
horas (de Brasília), contra o 
Palmeiras, no Allianz Parque. 
Com 56 pontos somados, o 
Tricolor é o último time na 
zona de classificação para a 
Liberta.

Real: Zidane 
minimiza 
polêmica com 
Bale
Uma semana depois de de-
clarar que é mais prazeroso 
defender a seleção do País de 
Gales do que o Real Madrid, 
Gareth Bale fez questão de 
apimentar ainda mais a sua 
relação com Zidane. Durante 
a comemoração da vitória 
pelas Eliminatórias da Euro, o 
craque ostentou uma bandei-
ra com os seguintes dizeres: 
“Gales. Golfe. Madrid. Nesta 
ordem”. No entanto, em en-
trevista coletiva concedida 
nesta sexta, o comandante 
deixou a polêmica de lado e 
falou em profissionalismo.

“Esse gesto do Bale está 
gerando muito mais barulho 
do que o necessário. Gosto de 
olhar para essa situação e me 
concentrar no futebol. Tenho 
deveres como treinador e ele 
como atleta. Bale faz parte da 
equipe e precisamos estar lá 
para apoiá-lo.”, explicou.

Com 25 pontos, como o 
rival Barcelona, o Real Madrid 
está na segunda colocação 
e pode assumir a liderança 
nesta rodada, às 17h, contra o 
Real Sociedad pela 14ª rodada 
do Campeonato Espanhol.

Cruz-Maltino ainda sonha com uma vaga na Libertadores da América

Vasco evita lamentar pontos 
perdidos no campeonato
Com 44 pontos conquis-
tados, o Vasco está a seis 
do Internacional, que hoje 
fecha a zona de classificação 
para a Copa Libertadores. 
O Cruz-Maltino, porém, 
perdeu ao longo do Cam-
peonato Brasileiro diversas 
oportunidades de pontuar 
e demorou a conseguir um 
padrão de jogo. Passou as 
primeiras rodadas na zona 
de rebaixamento, ganhando 
o primeiro jogo, 2 a 1 sobre 
o Internacional, apenas na 
oitava jornada. Porém, seus 
jogadores evitam qualquer 
tipo de lamentação e pen-
sam apenas no futuro.

“Nós sabemos que pode-
ríamos estar em melhor po-
sição na tabela de classifi-
cação, mas não vamos ficar 
lamentando o que passou, 
pois temos que olhar para 
frente. Agora é tentar buscar 
o máximo de pontos” disse 
o atacante Rossi.

O goleiro Fernando Mi-
guel pensa de maneira pa-
recida.

“Acredito que existem 
vários fatores que poderiam 

fazer com que fosse dife-
rente. Precisa sim dizer que 
em muitos momentos nós 
deixamos a desejar, também 
tiveram erros de arbitragem 
que interferiram no resulta-
do da partida. Porém há de 
se ressaltar também o que 
fizemos para reverter toda 
essa situação” disse o golei-
ro Fernando Miguel.

O próximo compromis-
so do Vasco no Brasileirão 

acontecerá na quinta-fei-
ra, às 20h30 (de Brasília), 
quando o time enfrentará 
o São Paulo no Morumbi, 
pela 35ª rodada. Para este 
compromisso o técnico 
Luxemburgo deverá definir 
a escalação somente nas 
primeiras atividades da 
próxima semana. A sexta-
feira foi marcada por um 
trabalho físico e por um 
treino tático.

Rafael Ribeiro / Vasco da Gama

Goleiro vascaíno falou sobre a preparação do elenco para próxima partida
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Flamengo enfrentou o River 
Plate por quatro vezes na 

história da Copa Libertadores. O 
time rubro-negro nunca perdeu 
para os Milionários no torneio.

Esta é a sétima vez que o River 
Plate chega em uma final de 
Libertadores. Com quatro 
títulos, o time argentino busca o 
quinto caneco da competição.

Jogando o melhor futebol do 
Brasil no momento, sem perder 
desde agosto e com seus joga-
dores em grande fase. Esse é o 
Flamengo, que tenta escrever 
um dos capítulos mais bonitos 
de sua história neste sábado, 
quando encara o River Plate 
a partir das 17h (de Brasília), 
no Estádio Monumental, em 
Lima, no Peru, na grande de-
cisão da Copa Libertadores. 
Campeão em 1981, o Rubro-
Negro passou sem sustos pelo 

Grêmio nas semifinais, mesmo 
empatando por 1 a 1 na ida. 
Isso porque goleou por 5 a 0 na 
volta, no Maracanã.

A tarefa do Flamengo será 
muito complicada, pois terá 
pela frente o atual campeão e 
um dos times mais regulares 
dos últimos meses. O River 
Plate é dado como um dos 
elencos mais equilibrados da 
América do Sul.

E o fato de ter o atual dono 
do caneco pela frente ligou o 

O respeito entre os times 
é recíproco. O treinador do 
River Plate, Marcelo Gallar-
do, sabe a qualidade do rival 
que terá pela frente.

“Vamos enfrentar um time 
muito poderoso, com joga-
dores de alto nível e com um 
treinador que chegou para 
revolucionar o clube. É um 
adversário qualificado. Porém, 
também temos os nossos pon-
tos fortes” disse Gallardo.

Em termos de escalação, 

o Flamengo não tem pro-
blemas e vai repetir o time 
que todos os torcedores já 
conhecem.

Pelo lado do River Plate, 
Marcelo Gallardo só vai di-
vulgar a escalação minutos 
antes do confronto e tem 
procurado confundir os jor-
nalistas nos treinos abertos. 
Há quem diga que ele pode 
adotar um esquema com 
três zagueiros, porém, vai 
manter a base que atuou na 

Rubro-Negro quer levantar o 

caneco da Liberta após 38 anos

Flamengo 
e River 
duelam pela 
América

Mauricio Val / FOTOCOM.NET

Os atletas rubro-negros finalizaram o último treinamento antes da grande decisão deste sábado. Flamengo e River Plate vão duelar pelo título a partir das 17h

semifinal. O volante Enzo 
Pérez, recuperado de dores 
no ombro direito, confirmou 
escalação.

Caso a partida deste do-
mingo termine empatada, 
acontecerá uma prorrogação 
de trinta minutos. Persis-
tindo a igualdade no tempo 
extra, o campeão será conhe-
cido nas cobranças de pê-
naltis. O vitorioso se garante 
no Mundial de Clubes, que 
acontecerá em dezembro.

sinal de alerta nos comanda-
dos de Jesus.

“Estamos indo para uma 
decisão em que os dois times 
chegam com cinquenta por 
cento de chances de ser cam-
peão.  Ambos passaram por 
grandes dificuldades para 
chegar a esta final. Justamen-
te por conta disso sabemos 
que vamos ter muitos proble-
mas para impor o nosso estilo 
e garantir o troféu” afirmou o 
goleiro Diego Alves.

Festa rubro-negra invade solo peruano
Em clima de muita festa, 

o time do Flamengo deixou 
as dependências do Ninho 
do Urubu em direção à 
Final da Libertadores atra-
vessando praticamente um 
mar de rubro-negros na 
última quarta. De acordo 
com a PM, ao menos dez 
mil torcedores acompanha-
ram a trajetória do ônibus 
rubro-negro a caminho do 
aeroporto do Galeão onde 
o time de Jesus embarcou 
rumo a Lima. E o clima de 
euforia já se mostra presen-
te também em solo perua-
no. O torcedor flamenguista 
conseguiu transformar a 
cidade de Lima em um am-
biente tipicamente carioca. 
Torcedor assíduo dos jogos 
do Flamengo, o advogado 
Flávio Canedo, de 30 anos, 
é um dos que marcaram 
presença nesta festa, em-
bora tenha passado por 
algumas dificuldades. Ele 
tinha se programado para 
ir ao Chile, mas com a mu-
dança da sede, ele teve que 
montar um itinerário em 
poucos dias. 

No total, o advogado fez 
32h de viagem e gastou, só 
em passagens, R$1662 para 
assistir a final. Ele pegou um 
avião do Rio para o Acre. E 
de lá ele começou a saga de 

ônibus até finalmente pegar 
um avião rumo a Lima.

“Vale a pena qualquer 
tipo de perrengue pelo Fla-
mengo. Essa final significa 
tudo para mim. Para ter no-
ção, eu nunca troco o final 

de semana para ficar com 
a minha filha e esse foi a 
segunda vez na história que 
troquei com a mãe da minha 
filha a vez de ficar com ela. 
Conversei e as duas enten-
deram.”, conta Canedo.

Allan Carvalho / Agência AGIF 

Milhares de torcedores acompanharam a saída dos jogadores do Flamengo

No mesmo dia, há 38 anos, Flamengo conquistava a Liberta
Como manda o destino e a se-
melhança no calendário, era 
exatamente no dia 23 de no-
vembro, mas no ano de 1981, 
que o Flamengo se consagrava 
campeão da América após 
vencer o Cobreloa, do Chile, 
por 2 a 0 no Uruguai. Entre 
semelhanças e assimetrias, o 
Flamengo vai a campo neste 
sábado para mais uma final 
da Libertadores, desta vez 
contra o River Plate, em Lima. 

Naquele ano e com um 
elenco composto pelo memo-
rável e aclamado Zico, além de 
nomes como Mozer, Adílio, 
Raul, Leandro, Figueiredo, 

Tita, Júnior, Andrade, Nunes e 
Baroninho, a final foi disputa-
da em três jogos, sendo o jogo 
de ida com o mando de campo 
do Flamengo no Maracanã, o 
jogo de volta com mando do 
Cobreloa no Uruguai, e o ter-
ceiro jogo, realizado também 
no Uruguai como um jogo de 
desempate. 

Na primeira partida, o 
Rubro-Negro conseguiu a 
vantagem no placar de 2 a 1, 
com um gol de Zico aos 12 
minutos e logo após, aos 30 
minutos o capitão ampliou e 
marcou o segundo de pênalti. 
O que o Flamengo não con-

tava era que o time chileno 
marcasse um gol de pênalti no 
segundo tempo do confronto 
e acabasse com a vantagem 
flamenguista, conseguindo 
um placar de 1 a 0 no segundo 
jogo, deixando tudo igual para 
o duelo de desempate. 

Três dias após, o terceiro 
e último jogo marcou a vida 
do clube e do torcedor rubro-
negro com dois gols de Zico 
para concretizar o título da 
América. Desta vez, o elenco 
atual tenta repetir a dose e 
novamente conquistar a tão 
sonhada libertadores após 
38 anos. 

O que não se pode ima-
ginar é que as assimetrias 
sejam tão grandes como as 
semelhanças. Enquanto o 
Flamengo disputava a final 
da Libertadores de 1981, 
nenhum jogador do elenco 
atual do Flamengo havia 
nascido. Todos os atletas têm 
a idade inferior aos 38 anos. 

Outro fato curioso é que 
o atual técnico do Flamengo 
jogava sua primeira tem-
porada em Portugal, aos 27 
anos, e já se encaminhava 
para exercer o papel de trei-
nador, algo que aconteceu 
oito anos depois.

Divulgação 

Zico foi um dos destaques rubro-negros na conquista da Libertadores em 1981

Prêmio de melhor jogador em disputa
Em ação promovida pela pa-
trocinadora oficial da Copa 
Libertadores da América, o 
melhor jogador da competi-
ção será premiado com um 
anel de 128 diamantes. A 
eleição do craque do cam-
peonato conta com votos de 
representantes da Conmebol, 
jornalistas e do público geral.

Entre os finalistas para o 
tão disputado prêmio deste 
ano, estão os atacantes Ga-
bigol e Bruno Henrique, do 
Flamengo, e os meias Nacho 
Fernandez e Nicolás de La 
Cruz, do River Plate.

Os atacantes do time co-
mandado por Jorge jesus 
têm encantado o torcedor 
rubro-negro e juntos fizeram 
a diferença nos principais jo-
gos da equipe na competição 
internacional, com muitos 
gols e assistências decisivas.

A votação para o público 
geral fica aberta até o término 
da partida. Flamengo e River 
Plate duelam no Estádio Mo-
numental de Lima, no Peru, 
às 17h (de Brasília).

A prática de premiar atle-
tas com joias é tradicional 
nos Estados Unidos, quando 
jogadores da NBA (basquete), 
NFL (futebol americano), 
NHL (hóquei) e MLB (beise-
bol) recebem anéis no lugar 
de medalhas.

Alexandre Vidal / Flamengo

Bruno Henrique é um dos principais destaques do Flamengo nesta Libertadores
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